



### SESIÓN PLENARIA ORDINARIA

- 20.- Pregunta N.º 610, relativa a conocimiento del cierre del Parador Nacional de Santillana del Mar, presentada por D. Roberto Media Sainz, del Grupo Parlamentario Popular. [10L/5100-0610]**
- 21.- Pregunta N.º 611, relativa a si se ha puesto en contacto la empresa pública Paradores con el Gobierno para explicar los motivos del cierre del Parador Nacional de Santillana del Mar, presentada por D. Roberto Media Sainz, del Grupo Parlamentario Popular. [10L/5100-0611]**
- 22.- Pregunta N.º 612, relativa a gestiones realizadas para conseguir que la empresa pública Paradores mantenga abierto el Parador Nacional de Santillana del Mar, presentada por D. Roberto Media Sainz, del Grupo Parlamentario Popular. [10L/5100-0612]**
- 23.- Pregunta N.º 613, relativa a adecuación de las inversiones en la red de paradores de Cantabria para conseguir que sean motores turísticos de nuestra comunidad autónoma, presentada por D. Roberto Media Sainz, del Grupo Parlamentario Popular. [10L/5100-0613]**
- 24.- Pregunta N.º 614, relativa a conocimiento de lo motivos de cierre del Parador Nacional de Santillana del Mar y plazo previsto para su reapertura, presentada por D. Roberto Media Sainz, del Grupo Parlamentario Popular. [10L/5100-0614]**
- 25.- Pregunta N.º 615, relativa a valoración del cierre del Parador Nacional de Santillana del Mar y su impacto sobre el sector turístico, presentada por D. Roberto Media Sainz, del Grupo Parlamentario Popular. [10L/5100-0615]**

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Pasamos a la pregunta, a los puntos 20. a 25, que se agrupan a efectos de debate.

LA SRA. OBREGÓN ABASCAL: Pregunta número 610 relativa al conocimiento del cierre del Parador Nacional de Santillana del Mar.

Pregunta número 611, relativa a si se ha puesto en contacto la empresa pública Paradores con el Gobierno, para explicar los motivos del cierre del Parador de Santillana.

Pregunta la número 612 relativa a gestiones realizadas para conseguir que la empresa en la empresa pública Paradores mantenga abierta el Parador de Santillana.

Pregunta número 613, relativa a adecuación de las inversiones en la Red de Paradores de Cantabria, para conseguir que sean motores turísticos de nuestra comunidad autónoma.

Pregunta número 614 relativa al conocimiento de los motivos del cierre del Parador Nacional de Santillana y plazo previsto para su reapertura.

Y pregunta número 615, relativa a la valoración del cierre del Parador de Santillana y su impacto sobre el sector turístico, presentadas por don Roberto Media Saiz, del Grupo Parlamentario Popular.

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Realiza las preguntas el portavoz del Grupo Popular, Sr. Media.

EL SR. MEDIA SÁINZ: Señor presidente, señoras y señores diputados.

Como todos ustedes conocen, la empresa pública estatal Paradores tienen Cantabria cuatro instalaciones. El parador de Fuente Dé en el municipio de Camaleño a los pierde el teleférico que le da nombre. El parador de Limpias, en el municipio del mismo nombre en la finca y Palacio de los Condes de Albox, y dos paradores en Santillana del Mar: el Gil Blas y el que se llama propiamente Santillana del Mar, de más reciente construcción.

Estas instalaciones a lo largo de toda la geografía española son un reclamo turístico de primer orden, también en Cantabria, además de suponer una importante fuente de creación de empleo en un sector muy castigado por la pandemia, sobre todo en esta época estival, que es cuanto más puestos de trabajo se necesitan.

Es importante resaltar que la cadena pública Paradores supone un elemento de atracción turística para visitantes extranjeros con alto poder adquisitivo, que buscan instalaciones de referencia para sus vacaciones.



Pues bien, desde hace varias semanas el parador de Santillana del Mar, uno de los dos que se ubican en la villa de Santillana, permanece cerrado en un momento donde es esencial aportar todos nuestros atractivos para luchar en un mercado muy competitivo, de cara a captar visitantes para esta temporada alta, que está a punto de comenzar.

Aunque la cadena Paradores es de carácter nacional y depende del Gobierno de España, debido a la importancia que tiene sobre la captación de turismo para nuestra comunidad autónoma, es por lo que desde mi grupo le realizamos estas preguntas a la consejería que usted dirige.

Queremos saber si desde la empresa pública se había comunicado al Gobierno de Cantabria que el parador se iba a cerrar. Nos interesa también conocer si la consejería dispone de los datos suficientes en este caso para saber el motivo real del cierre. Otra de las preguntas hace referencia a si por parte de la consejería se ha realizado alguna gestión con la empresa pública Paradores para que el parador de Santillana del Mar vuelva a ser motor turístico de esa comarca y se reabra la mayor brevedad de tiempo posible.

También pretendemos que usted nos informe, si pueden, si considera adecuadas las inversiones que el Gobierno de Cantabria, del Gobierno de España ha realizado en los últimos años en los cuatro paradores de la competencia nacional de la empresa pública que se ubican en Cantabria.

Nos gustaría también saber si tiene conocimiento el Gobierno de cuando se pretende abrir de forma definitiva el parador cerrado y cómo valora ese cierre y las repercusiones que puede tener sobre un sector turístico que está duramente castigado.

Espero con atención sus respuestas a todas estas preguntas.

Muchas gracias.

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Gracias, Sr. Media.

Contesta por parte del Gobierno en el consejero de Industria, Turismo, Innovación, Transporte y Comercio, Sr. López Marcano.

EL SR. CONSEJERO (López Marcano): Gracias, presidente.

Hasta donde yo sé, Paradores es una empresa, un organismo autónomo que tiene presupuestos desafectados, que depende del Ministerio de Comercio Industria y Turismo. Y hasta donde yo sé también el grupo parlamentario del mismo partido al que pertenece su señoría, ha presentado una batería de preguntas en el Congreso, no sé si esperando respuesta oral o respuesta escrita. Y debo decir que yo he tenido que hacer prácticamente lo mismo.

Esta vez eso, por lo que se me pregunta, no se incluye dentro de ese 34 por ciento del PIB que tutela mi consejería. Está vez no.

De manera que los caminos de sus señorías y los míos con destinos distintos han sido, han sido paralelos.

Sabe su señoría que el inicio del estado de alarma pararon todos los paradores. Todos los Paradores de la red permanecieron unos meses cerrados. Se me dice. Se dice al personal de la consejería que ha hecho las consultas que el parador de Santillana, de Santillana del Mar, Santillana II, que se dice también en otros en otros marcos en otros foros, requiere de una rehabilitación importante.

Y lo que voy a decir a continuación no se me ha confirmado, pero también se me ha dicho, con más o menos contundencia, que esa rehabilitación importante se debe a deficiencias estructurales, que es una manera elegante y técnica, es decir, va para largo, va para largo.

Si ese es el estado del Parador de Santillana del Mar, la deducción es bien sencilla, bien por falta de facturación, bien por las circunstancias adversas que todos hemos padecido y que también afectan a Paradores, la empresa pública Paradores no ha hecho todas las inversiones que debiera haber hecho en Cantabria.

Y, por si le sirve de referencia soy de cuántos piensan -que son muchos, según creo- que después de 17 años que se inaugurará el Parador de Limpias va llegando el momento de que en Cantabria tengamos un quinto Parador. Nunca lo he ocultado, y eso facilitaría mucho más la presencia de Paradores, que es una marca de penetración universal. Es una marca reclamo que en el mundo del turismo te permite contar con un turista de alto poder adquisitivo, de un turista de calidad.

Y respecto a lo demás, bien poco sé, porque bien poco se nos ha comunicado, pero bueno, bien aceptado puede ser, puede ser bastante.



No conocemos el estado del proyecto. La envergadura del proyecto, ni tampoco la fase de su redacción en la que, en la que se encuentra. No sabemos si hay un proyecto básico si hay un proyecto de ejecución, desconocemos la cuantía, etcétera, etcétera, pero sí tengo que decirle que la información que poseemos nos ocupa más de tres, tres o cuatro párrafos.

¿Qué nos deja relativamente tranquilos? El hecho de que Santillana el Senado en los dos lugares de España que cuenta con dos paradores. El otro creo recordar que es Santo Domingo de la calzada. Es posible.

Tiene un parador abierto y ese parador tiene 28 habitaciones, las mismas 28 habitaciones que tiene el parador de Santillana del Mar, el que permanece cerrado en estos momentos, y que los servicios de restauración: las cocinas, el comedor, están para los dos paradores en el Gil Blas. Eso en el mejor de los casos garantizaría prácticamente el lleno en el Parador Gil Blas, que suele tener una ocupación media del, en torno al 70 o 70 tantos por ciento, que es, como sabe usted, una buena, una buena ocupación.

Muchas gracias, presidente.

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Gracias señor consejero.

Señor diputado.

EL SR. MEDIA SÁINZ: Señor presidente.

Bueno, pues, en primer lugar, darle las gracias por la información, que no es mucho, pero, pero ya es algo, y lo que deja yo creo bien a las claras, es, vamos a decir el cariño que este Gobierno del PSOE de Madrid nos tiene a los cántabros.

Cuando el 9 de julio del año 20 el Sr. Óscar López, todos ustedes le conocerán, presidente de Paradores, un señor que tiene como récord ser uno de los mejores puestos pagados de la Administración de España, con mucha diferencia. Pues vino aquí a Cantabria a visitar los Paradores, fue al Gil Blas el año pasado vino a anunciar que iba a ser un verano bueno, gracias a Dios, para el turismo de nuestra región le acompañaba la plana mayor del Partido Socialista de Cantabria. Eso sí no dijo oye, voy a invertir algo, lo que usted ha visto está mal ya el de Limpias, ya desde el 2004, pues ya van cayendo años y habrá que hacer algún tipo de mantenimiento.

Todos conocemos el Parador de Fuente Dé algo habrá que hacer también para remodelar; le de hecho, tienen propuestas para cambiar parte de las, de los exteriores de madera, bueno, lógico, con el paso del tiempo se va deteriorando.

Pues no nos dijo nada de eso, nos dijo va a venir esto muy bien y adiós muy buenas.

Me ha extrañado también que, con la, con los aficionados, que son el Grupo Socialista, anunciar rápidamente cualquier cosa, no hubiera tenido una pequeña notita para que el consejero del ramo y el resto de diputados de este Parlamento y el resto de los cántabros hubiéramos sabido que hace varias semanas, si no meses, el parador está cerrado.

Tiene razón el consejero que el año pasado, durante muchos meses, todos los Paradores de España cerraron, pero abrieron para el verano algunos de ellos, y esto lleva ya varios meses, varios meses además, que nos, la oposición nos hemos enterado, no porque este afán de contárnoslo el Partido Socialista lo tuviera, sino porque hay reclamaciones en Internet, cualquiera puede entrar y verlas, del trato que se le está se les está dando a esos clientes, que al final lo que ven es la imagen de Cantabria. No ven el señor López bien pagado del Gobierno socialista, no, ven la imagen de los cántabros. Y a gente que se les ha quitado la reserva, sin decirles, porque el parador cerrado y sin dar ni la más mínima explicación y está en Internet, les invito a que cualquiera de ustedes hagan la labor de buscarlo.

Y se da la circunstancia de que todo callado, todo callado, parece ser que pueden ser problemas estructurales, os que tiene el edificio hay un gran socavón a la entrada del hall. La única inversión que tenían prevista y adjudicada para este año, Paradores, en ese parador eran 4.000 euros en pintura. Fíjese usted, señor Marcano si tenían previsto reformar el parador. 4.000 euros en pintura exterior e interior. No sé lo que sería, pero cuatro ventanas con mucha suerte.

Eso es la labor que está de mantenimiento adjudicada y está en la página web de Paradores del Estado, a una pequeña empresita, que es la que lo iba a hacer, y ahora resulta que lo que parece a un profano, que podía ser un problema estructural, al consejero se lo han podido confirmar también y uno se pregunta, nos han dicho también los trabajadores de Paradores, oye es que nos han dicho que necesita una reforma muy grande.

Hemos estado año y pico prácticamente parados en el turismo de Cantabria y de España. No ha habido tiempo ese señor que tanto cobra en definir cuál iba a ser las mejoras que todavía no conocemos, como acaba de decir el señor consejero, de eso que son cuatro elementos indispensables para el turismo de Cantabria, porque tienen imagen, atraen mucho turismo. El otro día yo estuve tomando un café en el Gil Blas y había muchísimos, muchísimos extranjeros, porque vienen a ese tipo de turismo y nos vamos a permitir el lujo de tenerle cerrado, no contratar a los trabajadores, que ya debieran estar trabajando hace mucho tiempo, porque la previsión ha sido, cuando menos, francamente, muy mejorable.



Dice usted, no sé si estará ya el proyecto básico, el proyecto constructivo cómo estará, me consta que en el ayuntamiento no hay nada. Esta previsión de año y medio no habrá dado tiempo a hacer ya el proyecto. Si todos sabíamos que había que realizar una inversión potente de mantenimiento, qué hemos estado haciendo este tiempo ¿Los arquitectos no trabajaban durante estos meses?, seguramente sí, pero qué ha estado el señor Óscar López y su equipo y el equipo que tendría que contarle estas cosas al señor Óscar López, uno de los cargos mejor pagados del Gobierno de España, pues ha estado preocupándose de cobrar mes a mes su nómina, de venir a hacerse una foto el 9 de julio del 2020 al Parador Gil-Blas y a 100 metros escasos, más bien 80 entre uno y otro, no se dio cuenta que había un socavón a la entrada que un ciego muy ciego le ve perfectamente, muy ciego le ve.

Señores diputados esta por desgracia es la realidad, año y medio de parálisis total y no utilizamos ese tiempo para trabajar en lo que podíamos trabajar, no podíamos traer clientes al parador en esa época porque no había clientes que traer, pero sí podíamos haber hecho las obras necesarias para que ahora estuvieran concluyendo o cuando menos podíamos haber redactado el proyecto o cuando menos podríamos haber pedido los permisos.

El ayuntamiento de Santillana es un ayuntamiento que por las catalogaciones de cultura y demás cuestiones que tiene sobre ese suelo urbano esos trámites urbanísticos son bastante pesados y bastante largos. Qué ha hecho el señor Óscar López, pues no lo sabemos. Estos mismos días estaban desocupando los tanques de combustible que lo han estado pudiendo ver cualquier persona que viva en Santillana, esos mismos trabajadores que, por supuesto, no tienen ningún contrato de mantenimiento adjudicado, pues lo que estaban diciendo es que esto va para largo, para muy largo, los trabajadores del Parador Gil Blas, las nociones que a ellos les han podido decir va para muy, muy largo, y es dinero público, es dinero de todos los españoles y qué estamos haciendo, gestionar mal no, gestionar peor.

Es absolutamente indecente que a estas alturas la señora delegada del Gobierno, que fue rapidísimo a la foto de julio del año pasado, señora Quiñones, no haya salido ya a dar una explicación de por qué esa infraestructura turística está cerrada, por qué se le presta un mal servicio a los a los clientes, perjudicando la imagen de todos los cántabros. Esto no es lo que queremos para el turismo, esto no es lo que vende el señor Revilla en las televisiones; es todo lo contrario, por qué que lo están haciendo así, yo creo que sería buen momento y claro que el consejero de Turismo se tenga que enterar por un diputado de la oposición que esa infraestructura está cerrada, pues cuándo lo pensaban contar.

Termino ya, señora presidenta, voy finalizando. Sí, sí, señor presidente, esto va para muy largo, por desgracia, espero que de una vez por todas se solucionen los problemas del edificio, y espero que el señor López, de una vez por todas y el Gobierno del Partido Socialista, se tome en serio que los cántabros también tenemos derechos, no solo somos un sitio bonito para venir a sacarnos una foto.

Muchísimas gracias.

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Gracias, Sr. Media.

Su turno, señor consejero.

EL SR. CONSEJERO (López Marcano): Tengo la impresión, señoría, de que usted ha querido hacer *birdie* con una sola bola en hoyos al tiempo, pero como yo a todos los efectos soy socio de Gobierno y lo soy en todos los órdenes de mi vida en tanto no se disuelva la sociedad, tanto no se rompa, pues aquí, aquí me tienen apurando los minutos, consumiendo los minutos para decir cosas.

Precisaré mucho, hablo en nombre del señor López Marcano, ¿sí?, porque su última alusión ha dicho señor López. Le voy a decir una cosa, yo esta mañana he estado con un secretario de Estado, el viernes pasado estuve con la ministra la que tiene competencias en el tema que hablamos, es la tercera vez que me veo con ella en cinco meses, la pasada semana hablé con otro secretario de Estado, el viernes estuve con otro secretario de Estado. No tengo ninguna queja del trato, de los niveles de diálogo y de comunicación que hay con el Gobierno, otra cosa muy distinta es que cuando hablemos de los fondos que recibimos, que supongo que eso suceda en muchas comunidades, nos quejamos a veces amargamente porque creemos que lo que recibimos no se corresponde con las necesidades y con las demandas que tenemos, pero la buena disposición hay que dejarla una vez más y yo lo haré cuantas veces sea preciso de manifiesto.

La ministra sabe que queremos hablar con ella de Paradores, la ministra sabe que está invitadísima a visitar Cantabria, yo mismo se lo he reiterado el pasado viernes, pero antes se lo había dicho cuando coincidimos en FITUR, que se acercó a visitar nuestro stand con más modestia que lo hace nuestro presidente, que también ha hecho en reiteradas en reiteradas ocasiones, y tenga usted la completa seguridad de que cuando venga la ministra uno de los temas que vamos a tratar con ella es el de Paradores, con bastante amplitud, por cierto, incluso con pretensiones, pretensiones que son difíciles de alcanzar, pero que nosotros vamos a plantear porque la lista de peticiones de Paradores en España, esto lo sabe, es muy superior al número de paradores que tenemos teniendo muchos, pero hay muchísimos lugares en España que quieren un parador.



Le transmitiré todo lo que hemos hablado aquí y le transmitiré la añadidura, todo lo que nosotros pretendemos de Paradores, ¿cuándo? cuando se pueda, cuando se pueda, pero que se nos tenga presentes y que se cuente con nosotros. Sabemos que son una referencia, yo estoy particularmente orgulloso de ese dato, desde que se abrió el primer parador de España, en un paraje privilegiado, en la Sierra de Gredos, en el año 1928, Parador de Gredos, pues casi, casi, que soy socio del Club Amigos de Paradores sin serlo, que no lo soy, pero sí hablo de Paradores con muchísimo entusiasmo porque es una de las mejores ideas que en el turismo de la modernidad hemos tenido; los castillos de Francia, las *pousadas* de Portugal, nuestros paradores, que tienen los mismos, los mismos objetivos, que hay que invertir dinero en esos edificios, que algunos como el de Fuente Dé están situados en un entorno de una geografía complicada para el mantenimiento de los edificios, y además estamos totalmente de acuerdo, seguro, seguro que ellos esperan el momento procesal oportuno como todos para ir acometiendo esas inversiones.

Pero tenga la completa seguridad de que cuando venga la ministra en la sesión de trabajo, que desde luego nos va seguro, nos va a conceder hablaremos de otros temas, pero también de paradores.

Gracias, presidente.

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Muchas gracias, señor consejero.

Concluido los debates, damos por concluido el pleno y levantamos la sesión. Muchas gracias.

(Finaliza la sesión a las dieciocho horas y treinta y siete minutos)